

Boletín de vigilancia y análisis

MEDIOS DE

COMU

NICA

CIÓN



**Instituto Nacional
de Cancerología-ESE
Colombia**
Por el control del cáncer

Ministerio de Salud y Protección Social

Instituto Nacional de Cancerología ESE
Subdirección de Investigaciones, Vigilancia Epidemiológica,
Promoción y Prevención
Grupo Área Salud Pública
Grupo Políticas y Movilización Social

Carolina Wiesner Ceballos
Directora General (E)

Amaranto Suárez
Subdirector de Investigaciones, Vigilancia Epidemiológica,
Promoción y Prevención

Gianna Henríquez
Coordinadora Grupo Área
Salud Pública

Camilo Zuluaga
Autor
cezuluaga@cancer.gov.co



Oficina de Comunicaciones

Diana Carolina Daza Franco
Asesora de Comunicaciones INC
Coordinación Editorial
comunicaciones@cancer.gov.co

César Mario Araque Bello
Diseño y Diagramación

TABLA

DE CONTENIDO



- Introducción.....2
- Metodología.....3
- Análisis mes a mes.....4
- Conclusión.....13
- Bibliografía.....15

INTRO- DUCCIÓN

Como plantea el Plan Decenal para el Control del Cáncer (2012-2021), la vigilancia en salud pública resulta esencial tanto en el proceso de prevención y control de las enfermedades y los factores de riesgo como en la promoción de la salud; es una herramienta vital en la ubicación de los recursos del sistema de salud y en la evaluación de la eficiencia de los programas de prevención y control (Ministerio de Salud, 2016). La vigilancia se convierte en un elemento importante de la función de evaluación, especialmente en la medición del impacto, y es esencial para el desarrollo de políticas apropiadas. El eslabón final en esta cadena de la vigilancia es la aplicación de los datos a la promoción de la salud y a la prevención y el control.

Si bien el mismo plan refleja que la percepción sobre el estado de salud en relación con la percepción de los colombianos sobre su estado de salud es satisfactoria, no obstante, esta "... percepción ciudadana frente a la problemática de salud y condiciones de bienestar general resaltan la necesidad del abordaje integral de todos los determinantes de salud de manera que se garanticen todos los aspectos básicos que hacen de la seguridad humana..." (Ministerio de Salud, 2016), surge así la necesidad de realizar este tipo de boletines como parte de una estrategia que permite reconciliar la percepción de la comunidad con los temas de salud que abordan el país con acciones puntuales reflejadas en la información que transmite este documento.



El Sistema de Vigilancia de Medios de Comunicación permite recopilar un nivel significativo de noticias que se publican en los principales medios de comunicación, con las especificaciones técnicas como palabras clave para registrar y realizar filtros, con el fin de tener información confiable, relevante y que impacte al público desde los diferentes medios de comunicación a los que se ve expuesta.

Este análisis evidencia la toma de decisiones en el ámbito público y que son captadas por los medios de comunicación; de esta forma es posible contextualizar las discusiones políticas en relación con el cáncer.

Por otra parte, el registro de la información publicada en los medios facilita la sistematización de la misma por la regularidad de su aparición, así como la nueva estructura de captura de noticias que al no ser tan rígida permite realizar variaciones como tener información comparable entre distintos medios y rutinas periodísticas similares en los diferentes medios analizados; esto permite la comparación de piezas informativas y de opinión por su estructura, género periodístico, entre otras variables.

El Sistema de Vigilancia de Medios de Comunicación consiste en la monitorización sistemática y el análisis de las notas relacionadas con el control del cáncer en Colombia publicadas en los medios de comunicación de mayor difusión en el país. A partir de estas notas periodísticas se obtiene la información necesaria para realizar un análisis desde una perspectiva general e imparcial de los casos periodísticos de mayor relevancia. Para ello este sistema hace seguimiento y análisis continuo de la manera cómo los medios de comunicación cubren un tema como el cáncer, que requiere para su divulgación de información completa y científicamente verificada.

El sistema tiene como principal fuente de información la investigación que se realiza en las versiones en línea de los medios de comunicación informativos en el ranking de los estudios ECAR y EGM del primer semestre de 2016. Estos estudios miden las audiencias de emisoras, canales y diarios usando factores de representatividad en el país así como su influencia al momento de informar a la población en general. Este procedimiento permite un mejor análisis de las notas informativas, de los personajes que interviene en la generación de esta información y la posición frente a temas específicos o generales relacionados con el cáncer.

Este modelo posibilita aplicar filtros de búsqueda más rigurosos y omitir información incorrecta, más allá de la búsqueda de la palabra “cáncer” usada en términos coloquiales como, por ejemplo, la denominación de cáncer en ámbitos de crítica o notas sobre cáncer que no son reales y otros casos detectados luego de hacer una revisión sobre los contenidos presentes en cada nota periodística.

Usuarios del Sistema de Vigilancia de Medios de Comunicación

POBLACIÓN GOBIERNO	ALCANCE
Gobierno	Nacional
Comunidad Científica	Nacional
Comunidad Académica	Nacional
Medios de Comunicación	Nacional
Sociedad Civil	Local

METODO LOGIA

Análisis de medios de comunicación 2º trimestre de 2016

ANÁLISIS MES A MES

Las noticias que se presentarán a continuación tienen hipervínculo hacia la fuente original de la información para que sea leída con mayor detalle por parte del lector. También refiere el medio del cual fue tomada la nota y la fecha respectiva de su publicación.

Septiembre

La noticia que ocupó las primeras planas de los medios de comunicación del país fue la vacuna contra el cáncer de pulmón. **Después de Cuba, Perú y Paraguay seremos el cuarto país del mundo donde está registrada la vacuna conocida como Cimavax.** Además continúa el desarrollo de la noticia del medicamento para el tratamiento del cáncer declarado de interés público por el Ministerio de Salud.

Ser gordo aumenta el riesgo de cáncer

semana.com – 3 de septiembre de 2016 – UK

Publicación original: <http://www.semana.com/vida-moderna/articulo/ser-gordo-aumenta-el-riesgo-de-cancer/492417>

Una revisión de más de 1.000 estudios llegó a la conclusión de que cuando hay exceso de grasa en el cuerpo se presenta un riesgo mayor de desarrollar ocho tipos de cáncer.

Vacuna contra cáncer de pulmón llega al país

eltiempo.com – 8 de septiembre de 2016 – Colombia

Publicación original: <http://www.eltiempo.com/colombia/medellin/vacuna-contra-cancer-de-pulmon-en-colombia/16696285>

En Medellín se lanzó la vacuna terapéutica contra el cáncer de pulmón, desarrollada por el Centro de Inmunología Molecular (CIM) de Cuba.

Inmunoterapia, una nueva alternativa para combatir el cáncer

elpais.com.co – 11 de septiembre de 2016 – Colombia

Publicación original: <http://www.elpais.com.co/elpais/salud/noticias/inmunoterapia-nueva-alternativa-para-combatir-cancer>

La inmuno-oncología es la nueva terapia desarrollada por esta especialista en oncología médica del Hospital Clínic de Barcelona en España.

La conmovedora serenata de 400 alumnos a su profesor con cáncer

elespectador.com – 12 de septiembre de 2016 – EE.UU.

Publicación original: <http://www.elespectador.com/noticias/actualidad/conmovedora-serenata-de-400-alumnos-su-profesor-cancer-articulo-654468>

En Nashville (EE.UU.) cerca de 400 estudiantes de la Academia Presbiteriana de Cristo, llamaron a la ventana del profesor Ben Ellis entonando la canción Holy spirit e hicieron que este se asomara a su jardín.

Colombia ratifica que medicamento contra el cáncer es de “interés público”

semana.com – 15 de septiembre de 2016 – Colombia

Publicación original: <http://www.semana.com/nacion/articulo/colombia-ratifica-que-medicamento-contra-el-cancer-es-de-interes-publico/493776>

El ministro de Salud Alejandro Gaviria afirmó: “Se procederá a la fijación de precio con una reducción de algo más del 45 % frente a lo que pagaba el sistema de salud”.

En Cali 500 pacientes enfermos de cáncer se quedaron sin atención

noticiasrcn.com – 15 de septiembre de 2016 – UK

Publicación original: <http://www.noticiasrcn.com/nacional-regiones-pacifico/cali-500-pacientes-enfermos-cancer-se-quedaron-sin-atencion>

En Cali 500 pacientes enfermos de cáncer se quedaron sin atención y, según la denuncia, todos están afiliados a la EPS Cafesalud.

Vigilar el cáncer de próstata es tan efectivo como la radioterapia

eltiempo.com – 16 de septiembre de 2016 – EE.UU.

Publicación original: <http://www.eltiempo.com/estilo-de-vida/salud/como-tratar-el-cancer-de-prostata/16703218>

Según un estudio publicado en la revista New England Journal of Medicine la vigilancia del cáncer de próstata ofrece las mismas posibilidades de sobrevivir a la enfermedad en los primeros diez años de detectada que la cirugía o la radioterapia.

Científicos colombianos patentan el primer tratamiento en proceso, no quirúrgico contra el cáncer

rcnradio.com – 23 de septiembre de 2016 – Colombia

Publicación original: <http://www.rcnradio.com/salud/cientificos-colombianos-patentan-el-primer-tratamiento-en-proceso-no-quirurgico-contra-el-cancer/>

El profesor Rubén Camargo de la Universidad del Valle anunció ante la Superintendencia de Industria y Comercio que ya patentaron el primer tratamiento no quirúrgico contra el cáncer y que aún está en etapa de investigación.

Cumplió su deseo: padre con grave cáncer vio nacer a su hijo

caracoltv.com – 29 de septiembre de 2016 – EE.UU.

Publicación original: <http://noticias.caracoltv.com/lomastrinado/cumplio-su-deseo-padre-con-grave-cancer-vio-nacer-su-hijo>

Tres semanas antes de que llegara al mundo su primer hijo, le descubrieron un tumor cerebral que lo llevó a ser operado de urgencia. Él lo único que quería era salir de la unidad de cuidados intensivos para asistir al parto.

Al menos 36 países carecen de tecnología para tratar el cáncer con radioterapia: OIEA

hsbnoticias.com – 29 de septiembre de 2016 – Colombia

Publicación original: <http://hsbnoticias.com/noticias/ciencia/tecnolog%C3%ADa/al-menos-36-paises-carecen-de-tecnologia-para-tratar-el-canc-240461>

El Directorio de Centros de Radioterapia fue presentado durante la Conferencia General del OIEA, donde se comparan los datos por países y regiones.

Octubre

En el marco del Congreso Mundial del Cáncer realizado en París (Francia), durante este mes los medios de comunicación relacionaron cifras y presentaciones que dieron lugar a las discusiones que se realizaban en esta ciudad y se resaltó de manera especial que en **África, Asia y América Latina se concentran 60% de los nuevos casos de esta enfermedad**. También se resaltó la celebración del día internacional de cáncer de mama.

Detección del cáncer de mama va más allá del autoexamen

caracol.com.co – 19 de octubre de 2016 – Colombia

Publicación original: <http://www.eltiempo.com/colombia/medellin/dia-mundial-del-cancer-de-seno/16729753>

Expertos reiteran importancia de detectar la enfermedad a tiempo.

¿El talco para bebé causa cáncer? Jurado en EE.UU. dice que sí

caracol.com.co – 19 de octubre de 2016 – Colombia

Publicación original: <http://www.eltiempo.com/colombia/medellin/dia-mundial-del-cancer-de-seno/16729753>

Por tercera ocasión Johnson & Johnson tuvo un multimillonario revés luego de que un jurado emitió un veredicto en torno a si su distintivo talco para bebés causa cáncer de ovario cuando se le utiliza con regularidad para la higiene femenina.

Ben Stiller confesó que sufrió de cáncer de próstata

eltiempo.com – 4 de octubre de 2016 – EE.UU.

Publicación original: <http://www.eltiempo.com/entretenimiento/cine-y-tv/cancer-de-ben-stiller/16718205>

El actor Ben Stiller reveló en una entrevista radial con Howard Stern cómo sobrevivió a un cáncer de próstata que le diagnosticaron hace dos años.

Más de 3.000 personas corrieron en Medellín en homenaje a las mujeres con cáncer de mama

cmi.com.co – 30 de octubre de 2016 – Colombia

Publicación original: <http://www.cmi.com.co/nacional/mas-de-personas-corrieron-en-medellin-en-homenaje-a-las-mujeres-con-cancer-de-mama/405871/>

Un evento que se solidarizó con las mujeres víctimas del cáncer de seno.

Avances en cáncer de pulmón, riñón y cabeza y cuello

semana.com – 10 de octubre de 2016 –

Publicación original: <http://www.semana.com/vida-moderna/articulo/cancer-de-pulmon-rinon-y-cabeza-y-cuello-estos-son-los-avances/498488>

Varios estudios presentados en el congreso de la Sociedad Europea de Oncología Médica (ESMO, por sus siglas en inglés), mostraron una vez más que la inmunoterapia permite robustecer el sistema inmune para combatir las células malignas del cáncer.

El Congreso del Cáncer pide una lucha global e inclusiva contra la enfermedad

semana.com – 31 de octubre de 2016 – EE.UU.

Publicación original: <https://vidayestilo.terra.com.co/salud/el-congreso-del-cancer-pide-una-lucha-global-e-inclusiva-contra-la-enfermedad.5ac016b7d2a462252b2c70f1c72c3e478d0stu79.html>

En el marco del Congreso Mundial del Cáncer se abogó por una lucha global e inclusiva contra esa enfermedad, que no discrimine a los pacientes por el costo del tratamiento o por su situación geográfica o económica, y que dedique a las mujeres, una de sus principales víctimas, una atención especial.

Congreso Mundial Contra el Cáncer se realizará en París

elespectador.com –29 de octubre de 2016 – Francia

Publicación original: <http://www.elespectador.com/noticias/elmundo/congreso-mundial-contra-el-cancer-se-realizara-paris-articulo-662981>

En África, Asia y América Latina se concentran 60% de los nuevos casos de esta enfermedad. En África, por ejemplo, de 600.000 casos de cáncer diagnosticados cada año, 500.000 terminan en muerte.

Vinculan un cuarto de muertes de cáncer a fumar

wradio.com.co –24 de octubre de 2016 – EEUU

Publicación original: <http://www.wradio.com.co/noticias/salud/vinculan-un-cuarto-de-muertes-de-cancer-a-fumar/20161024/nota/3283485.aspx>

Los cigarrillos contribuyen a más de una de cada cuatro muertes por cáncer en Estados Unidos.

Biden llama a revolucionar la lucha contra el cáncer en los próximos 5 años

wradio.com.co – 18 de octubre de 2016 – Colombia

Publicación original: <http://www.wradio.com.co/noticias/internacional/biden-llama-a-revolucionar-la-lucha-contra-el-cancer-en-los-proximos-5-anos/20161017/nota/3276539.aspx>

Joseph Biden, recalcó la necesidad de aumentar la coordinación entre quienes buscan una cura para el cáncer y reformar la “cultura anticuada” que caracteriza a la investigación y la financiación de esos estudios, para poder revolucionar el combate a esa enfermedad en los próximos cinco años.

Cáncer de seno: 15 preguntas y respuestas que debe tener en cuenta

eltiempo.com – 18 de octubre de 2016 – Colombia

Publicación original: <http://www.eltiempo.com/estilo-de-vida/salud/preguntas-y-respuestas-sobre-cancer-de-seno/16732692>

La clave para controlar el tumor maligno más frecuente entre las mujeres en el mundo es prevenir.

El cáncer de estómago, el más mortal en Colombia

semana.com – 26 de octubre de 2016 – Colombia

Publicación original: <http://www.semana.com/vida-moderna/articulo/tratamiento-del-cancer-de-estomago-en-colombia/502177>

La primera causa de muerte por cáncer en Colombia es el cáncer gástrico.

El noviazgo que impulsó la lucha contra el cáncer

eltiempo.com – 25 de octubre de 2016 – Colombia

Publicación original: <http://www.eltiempo.com/tecnosfera/novedades-tecnologia/lucha-contr-el-cancer-en-pareja/16733896>

Jorge Cortell conoció a Stephanie Serino cuando ella luchaba contra el cáncer. Investigó y creó un sistema de medicina personalizada para ayudarla.

Cada 6 minutos muere una mujer por cáncer de seno en el mundo

rcnradio.com – 25 de octubre de 2016 – Colombia

Publicación original: <http://www.rcnradio.com/salud/6-minutos-muere-una-mujer-cancer-seno-mundo/>

Las cifras de mortalidad relacionadas con el cáncer de mama crecen progresivamente en el mundo. Durante 2015 en Colombia más de 9.500 mujeres fueron diagnosticadas con la enfermedad.

Noviembre

Expertos en cáncer de tórax y pulmón intentan **generar conciencia en conmemoración del día mundial de cáncer de pulmón**. También este mes cuenta noticias sobre el afrontamiento de esta enfermedad para los niños recordando la situación que vive el hijo de una cantante canadiense y un caso que llamó la atención de la prensa nacional e internacional sobre una joven que solicitó su congelamiento criogénico hasta que se encuentre la cura para su cáncer.

Cáncer matará 5,5 millones de mujeres al año para 2030 según informe

noticiasrcn.com – 1 de noviembre de 2016

Publicación original: <http://www.noticiasrcn.com/bienestar-salud/cancer-matara-55-millones-mujeres-al-ano-2030-segun-informe>

Según un informe de la Sociedad Estadounidense del Cáncer (ACS), el cáncer matará a 5,5 millones de mujeres en el mundo por año para 2030, lo que representa 60% más que en 2012, por el aumento y el envejecimiento de la población.

Cinco señales que pueden indicar cáncer

semana.com – 3 de noviembre de 2016

Publicación original: <http://www.semana.com/vida-moderna/articulo/sintomas-del-cancer/504210>

Cada tipo de cáncer tiene sus manifestaciones, pero hay unas señales generales que podrían indicar la presencia de esta enfermedad.

Hijo mayor del cantante Michael Bublé padece cáncer

elespectador.com – 04 de noviembre de 2016

Publicación original: <http://www.elespectador.com/entretenimiento/arteygente/gente/hijo-mayor-del-cantante-michael-buble-padece-cancer-articulo-663944>

La pareja conformada por el exitoso cantante canadiense Michael Bublé y la modelo argentina Luisana Lopilato, informaron que Noah Bublé su hijo de tres años del padece de cáncer.

La enfermedad del hijo de Michael Bublé: ¿cómo decirle a un niño que tiene cáncer?

wradio.com.co – 7 de noviembre de 2016

Publicación original: <http://www.wradio.com.co/noticias/salud/la-enfermedad-del-hijo-de-michael-buble-como-decirle-a-un-nino-que-tiene-cancer/20161107/nota/3296162.aspx#>

¿Cómo pueden los padres comunicar a su hijo está devastadora noticia? Para algunos expertos lo importante es mantener la simplicidad.

Aplicación móvil podría detectar el cáncer de piel

rcnradio.com – 16 de noviembre de 2016

Publicación original: <http://www.rcnradio.com/tecnologia/aplicacion-movil-podria-detectar-cancer-piel/>

Desarrolladores de Estados Unidos están diseñando un programa que permitirá a las personas alertar sobre un posible cáncer de piel o tipo de melanoma.

Niña con cáncer gana batalla legal y su cuerpo será congelado

elespectador.com – 18 de noviembre de 2016

Publicación original: <http://www.elespectador.com/noticias/actualidad/nina-cancer-gana-batalla-legal-y-su-cuerpo-sera-congela-articulo-666287>

La justicia británica autorizó la congelación del cadáver de una joven que solicitó este procedimiento antes de morir de cáncer con miras a resucitar gracias a los avances de la ciencia.

El alcohol aumenta el riesgo de sufrir cáncer de próstata

semana.com – 19 de noviembre de 2016

Publicación original: <http://www.semana.com/vida-moderna/articulo/el-alcohol-aumenta-el-riesgo-de-sufrir-cancer-de-prostata/506000>

Una investigación de la Universidad de Victoria, en Canadá, encontró que quienes consumen alcohol habitualmente tienen hasta 8% más de probabilidad de sufrir de cáncer de próstata.

Lo que debería saber sobre el cáncer de pulmón

semana.com – 21 de noviembre de 2016

Publicación original: <http://www.semana.com/vida-moderna/articulo/lo-que-deberia-saber-sobre-el-cancer-de-pulmon/506450>

El cáncer de pulmón es uno de los más comunes entre los colombianos y muchos no se diagnostican a tiempo porque en sus etapas iniciales suele ser asintomático.

El “jet lag” aumenta el riesgo del cáncer de hígado, según estudio en EE.UU.

wradio.com.co – 23 de noviembre de 2016

Publicación original: <http://www.wradio.com.co/noticias/sociedad/el-quotjet-lagquot-aumenta-el-riesgo-del-cancer-de-higado-segun-estudio-en-eeuu/20161123/nota/3311955.aspx>

La investigación publicada en la revista Cancer Cell, muestra el resultado de una recreación del efecto del desfase horario crónico en animales. La alteración del reloj biológico producida por el desfase horario o “jet lag” puede causar obesidad y aumentar el riesgo de cáncer de hígado, según los resultados de este estudio.

Recomendaciones para enfrentar un diagnóstico de cáncer

elespectador.com – 28 de noviembre de 2016

Publicación original: <http://www.eltiempo.com/estilo-de-vida/salud/recomendaciones-para-enfrentar-un-diagnostico-de-cancer/16758107>

El diagnóstico de esta enfermedad no es sinónimo de muerte, a pesar de tener un alto índice de mortalidad, dado que conocer e informarse sobre el cáncer y seguir las recomendaciones son las mejores alternativas para enfrentarlo según los expertos.

Conclusión

El cáncer, al ser catalogado dentro de las enfermedades no transmisibles (OMS/OPS, 2016), es un asunto sanitario que debe ser entendido dentro de un contexto de importancia para la sociedad colombiana. Sin embargo, al formar parte del proceso de comunicación solo por los acontecimientos que suelen captar la atención de los medios masivos de comunicación, esta enfermedad se descontextualiza y su visibilidad se vuelve superflua para Colombia; esta situación le resta visibilidad y la necesidad de atención necesaria dada la verdadera dimensión de esta problemática.

Los medios de comunicación son especialmente sensibles para captar que un hecho es importante cuando se presenta uno de los siguientes cuatro rasgos (Gutierrez, 2011):

- (a) Apariciones, como presencias elocuentes de personajes conocidos, sus declaraciones u otras formas de opinión.*
- (b) Desplazamientos, como cumbres políticas, congresos y todos los recorridos.*
- (c) Resultados, es decir, leyes, sentencias, resoluciones, marcadores de encuentros deportivos y todas las expresiones numéricas de la realidad social.*
- (d) Explosiones, entendidas como asesinatos, atentados, guerras, fenómenos naturales de carácter violento y, en general, las destrucciones repentinas e irreversibles de la vida humana provocadas por procesos inesperados o acciones fulminantes.*

El cáncer por ser una afección de larga duración con una progresión generalmente lenta, difícilmente se puede ubicar dentro de estos cuatro rasgos, o en las ocasiones en las que cumple con uno de estos tiene que competir con hechos asociados a problemáticas socioeconómicas, la violencia o las actuaciones de los entes administradores de justicia y que la población percibe como parte de su realidad y con un impacto directo en su cotidianidad.

Lo anterior conlleva la necesidad de dar visibilidad a un tema que por su importancia para el país no puede quedarse por fuera de la agenda informativa, ni de la agenda pública. Así, el control de la enfermedad debe orientarse a influir en un cambio de actitud respecto al cáncer y a crear sociedades críticas y activas que se manifiesten a favor de políticas con impacto positivo sobre la salud. Este propósito demanda el trabajo conjunto con los medios masivos de comunicación y con actores con alta capacidad de movilización material y mediática, de manera que se genere opinión pública alrededor del tema.

Bibliografía

- Colprensa. (23 de Mayo de 2016). vanguardia.com. Obtenido de vanguardia.com: <http://www.vanguardia.com/mundo/tecnologia/359379-audiencias-de-tv-radio-y-prensa-migran-a-internet>
- Gil, J. M. (2001). Introducción a las teorías lingüísticas del siglo XX. Santiago de Chile: RIL Editores.
- Gutierrez, L. M. (2011). Manual de géneros periodísticos. Segunda edición. Bogotá: ECOE ediciones.
- IARC. (2014). www.who.int. Obtenido de www.who.int: <http://www.who.int/mediacentre/factsheets/fs297/es/>
- Ministerio de Salud. (16 de Mayo de 2016). minsalud.gov.co. Obtenido de minsalud.gov.co: http://www.iccp-portal.org/sites/default/files/plans/PlanDecenal_ControlCancer_2012-2021.pdf
- OMS. (27 de mayo de 2016). www.who.int. Obtenido de www.who.int: <http://www.who.int/mediacentre/factsheets/fs297/es/>
- OMS/OPS. (30 de Agosto de 2016). Organización Panamericana de la Salud . Obtenido de Organización Panamericana de la Salud : http://www.paho.org/hq/index.php?option=com_content&view=category&layout=blog&id=1199&Itemid=852&lang=es



Instituto Nacional
de Cancerología-ESE
Colombia

Por el control del cáncer